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浏阳市委书记在稻田劳作。 

  长沙市委常委、浏阳市委书记易佳良去农村做了农民的“佃户”,以20
0斤稻谷/亩的价格租赁了农民2.8亩稻田种水稻。“种两季稻,一亩地收20
00斤应该不成问题。”他否认了外界的种种传言,再三强调是一种纯粹的休
闲、回归自然。 

  形成鲜明反差的是,市委书记的稻田成了当地唯一插秧的田,周边的土地

仍在季节性抛荒,“我们都是种一季稻,要不经济上划不来。”当地农民如是
说。 

  低调种田 

  浏阳官员多不知情 

  作为农业大市和“烟花之都”的浏阳市,位于长沙市东部,人口133万,
农业人口占89%。 
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  关于我

我以农史为业，入得此门迨缘于两方
面的机缘巧合。首先，我本农家子，

1962年11月生于江西新干农村。世
代业农，种稻、植棉、树橘。自幼随
父母行走畎亩之间。对农业生产、农
民生活和农村社会有切身的体会。虽
然现在我生活和工作在城里，但我仍
然与农村保持着密切的联系，我的父
亲母亲还生活在乡下，我有空去看望
他们的时候，也总要跟他们到田间地
头地走一走，看一看，偶尔还下田去
干点农活。我对古时候地方官员在劝
农时经常说的一句话印象非常深刻，
“太守特识字一农夫耳”。我非太
守，但作为“识字耕夫”应是无愧。
其次，我在大学期间学的是历史。虽
然生长在文化相对落后的乡村，但少
喜属文。年十七，入省城师范大学，
习史学，授学士，后执鞭庐陵之白鹭
洲中学，教的也是历史。记得大学期
间，老师在讲商代盘庚迁殷之前，屡
屡迁都，并把迁都的原因与当时的农
业生产状况联系起来，印象深刻，并
萌生了以农业看中国历史的最初想
法。 我曾经对我的那些面临高考选
择志愿的学生说过，作为一个有良好
教养的人，我们每个人都需要有一定
的历史知识，但是把历史当作职业却
不是一个很好的选择。我劝他们如果
不是对历史特别有兴趣不要去报考历
史系，而我却不幸端上了历史的饭
碗，在中学教过两年历史之后， 又
考入杭城浙江大学，受业游修龄氏门
下，专攻农史，授硕士。这人生上最
重大的一步，很大程度上实现了我农
与史结合的理想。现供职京师之中国
科学院自然科学史研究所。 

平日无所好，唯读书、上网、写作而
已，自第一次正式发表相关文章，至
今已有近二十载，屈指数来有《中国
农学史》等著作多种，并农业史、稻
作史和科学文化史论文多篇，其中充
数的不少，满意的不多。又创办并主
持“中国农业历史与文化”网站，

agri-history.net。我会不断地把我
自己，以及同行们最新研究成果介绍
到网上来，敬请您的关注，并期待与
您交流。 



  易佳良从长沙市雨花区区委书记调任浏阳市委书记已有两年多时间,与
其做事爽朗、谈笑风声的性格不同,在租赁农民土地种水稻这件事上,他显得

很低调。在浏阳官场上,知晓书记种田的人很少,即便是知晓者,也多对此进
行否认。 

  易佳良租种的稻田在浏阳市区东部15公里的溪江乡福田村,该田在去年

平整过,后分给了村民刘良兴家,稻田成不规则长方形,右侧是一条小河,用水
极为方便。 

  易佳良种田并非一时心血来潮。早在今年二月底浏阳市的“两会”上,
市委常委刘旭就对人大代表、福田村烟花厂老板刘景思说,市委书记易佳良
想租田种。 

  “我就说,那干脆种我家的田算了。”刘良兴的儿子刘景思告诉记者。 

  3月底,易佳良到福田村看完地,并商定租金是200斤稻谷/亩后,正式租

下了刘良兴家的2.8亩稻田,这个价格要比当地150斤稻谷/亩的租金略高。 

  “我们有7个股东,每个人交了50元现金,我掏了100元。一共400元给

了老刘(刘良兴),让他给我们平整土地,买除草药。”易佳良说。这7位股东
中有几位市领导。 

  书记抛秧 

  农业部门官员先行 

  4月21日,星期一,易佳良的稻田要抛秧了,“当时准备了两套方案,抛秧

和插秧,我们八九个人,如果插秧得一上午,抛秧比较快,个把小时就整完
了。” 

  福田村原党支部书记胡济兴说,21日中午一点,溪江乡党委秦书记带着

农业部门的几个官员先行来到田间,随后,“易书记从长沙开完会也赶了过

来,后来梁市长也来了。” 

  “跟踢毽子一样,抛上去落到稻田里。”随行的官员说,易佳良抛秧非常

仔细,遇到稍微歪了的秧苗都要一一扶正栽好。 

  浏阳市委宣传部官员说,湖南一家媒体当天得到消息后,曾电话采访了易

佳良,易佳良当晚似乎觉得不妥,最终稿子没能刊发,“易书记只是个人休闲,
如果报道担心被别人说成作秀。” 

  浏阳日报的一名记者说：“原来浏阳曾经做过一份关于抛荒的内参,可
能与这个有关。” 

  4天之后,正在稻田里撒除草药的易佳良对于此种说法,表示了否认。对

于其担心种田消息引起非议的说法,易佳良只是一直强调：“没有任何目的,
也没有政治目的,纯粹是玩一玩,休闲,回归大自然。” 

  种田资金 

  最多只够种半季稻 

  4月25日下午4点半左右,记者辗转来到福田村村后的农田,看见了一辆

挂着湘0·AK001的墨绿色丰田越野车停靠在路边,车下有两双皮鞋。 

  “那边就是书记在撒药。”当地村民指着50米外的稻田说。 

  刺眼的阳光下,头戴新草帽、身穿天蓝色衬衣、卷着裤腿裸脚踩在稻田

里的易佳良左手提着深蓝色的水桶,右手从桶里抓出一把把土红色的除草药,
扬手之间均匀地撒在稻田里。 

  突然看到记者跑过去拍摄,易佳良先是楞了一下,后来边撒药边跟记者聊
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起天来。“你们是不是在盯着我,我刚过来你们就来了。”易佳良笑着说。 

  撒过药后,易佳良走到公路对面的村民家中,招呼记者坐到院落中的凳子
上聊天。 

  在与记者交流中,易佳良一直大声爽朗的笑着,不过,负责易佳良一行7人
集资的400元种田费用的刘良兴却笑不起来。刘良兴跟记者算了一笔账：

2.8亩田平整时,先用机耕再用牛耕,每亩花费120元,肥料下了80斤,花了15
0元,秧苗是易佳良自己带过来的。这些费用当中,还没包括除草药等药物费
用。 

  “400元种两季稻肯定不够,最多够种半季的。”距易佳良稻田1公里

的浆田村村民小组组长汤国峰说,这样下去肯定不赚钱的。 

  农民期待 

  书记能让政策改观 

  易佳良租种的稻田,是当地唯一一片绿油油的早稻田,与周边数百亩荒地

显得格格不入。多名村民对市委书记种田持观望态度,在他们看来,不种早稻

有两个原因：稻谷生涩难吃,更重要的原因是产量低挣不了钱。 

  浏阳市农村的季节性抛荒已持续数年,只种一季稻,成了当地村民的普遍

做法。汤国峰算了一笔账,他家4口人有2.3亩地,种一季稻够吃一年半,“我

去年记了账,自己插秧请人打农药,加肥料钱,成本600多元,打了1700斤谷

子,100斤卖80块钱。即便把谷子都卖掉也就1400元左右,扣去成本才赚8
00元,而家里还要吃1000斤。如果只种粮食,就没有穿衣钱,没有人均开支

了,现在种稻主要为了自己吃。” 

  汤国峰说,目前家里主要收入都是靠他打工,大概一年能有一万多收入。 

  但汤国峰对市委书记种田充满另一种期待：“现在什么都涨价,很多农

资价格涨幅超过了30%。现在是市场经济,书记能来种田是好事,他可以亲

自体会下农民的不容易,这样对农业政策和我们农民都有好处。” 

 对话：易佳良称没有政治目的 

  4月25日下午,在湖南省浏阳市溪江乡福田村的稻田和村民的院落中,本
报记者与浏阳市委书记易佳良就县官种田、农民抛荒、粮食危机、领导干

部8小时以外的生活等问题进行了交流。 

  承包土地没搞特殊 

  记者：从您的履历上看,您是1983年从长沙市马王堆乡团委书记任上
开始从政的。 

  易佳良：在这之前,我在农村干了7年劳动,每天都要挣10个工分。现在
租田种就是休闲、锻炼身体。 

  记者：有些领导干部更喜欢将打球、爬山作为休闲,好像从来没有哪位
市委书记把租地种田当作锻炼身体？ 

  易佳良：我们这叫休闲,回归自然,生活在这个(田园)环境中很轻松。 

  记者：您怎么想到要种田呢？ 

  易佳良：去年年底,长沙有一些调动,我当时就说,只要不离开浏阳我就

租几亩地来种稻谷。种别的吧,可能还会考虑到有很大的经济效益,收益目的

可能不纯；这个种稻谷大家都理解,不是为赚钱,只是为劳动,没有任何目
的。 

  记者：那您怎么选了这块地？这块地是好地？ 



  易佳良：这是他们(当地农民)介绍的,他们会做土菜,我们下班后来这里

搞点劳动,到他们家里吃点土菜,就这样。这块地没有特殊,联系上就种了。 

  记者：您承包地没有搞特殊吧？ 

  易佳良：没有,没有,完全按市场规律来的。我们说好的,一亩地一年交2
00斤干谷子。 

  不搞样板田高产田 

  记者：有人说书记种的田是“样板田”。 

  易佳良：没有,没有,我们不搞样板田的,也不搞高产田,我们也就是种普
通的杂交优质稻。 

  记者：这块田除了种稻谷,有没有打算再种点别的？ 

  易佳良：不种别的,就种两季稻。 

  记者：您预计收成会怎么样？ 

  易佳良：收成,肯定不止够交地租的,我们的目标是交2000斤爱国粮。

种两季稻,一亩地就可以收2000斤。 

  记者：您担心外界非议书记种田是在作秀吗？ 

  易佳良：我说过没什么政治目的。回归自然,就搞自然的,没有任何目
的。纯粹是个人的一种生活方式。 

  学习,向老农学习 

  记者：您坐在这个位置上,个人的爱好、生活方式,可能招来别人的种种
说法。 

  易佳良：有人说,你这个是高雅爱好。我说,什么高雅,我种田有什么高
雅的。 

  记者：听说一些官员也参与了进来,会不会形成官场的上行下效之风？ 

  易佳良：不会的,就是平常的几个同事,一说到找个事情,他们说“我也

来”。就是参加我们这块地,他们都可以参加劳动。 

  记者：那他们不会怎么办？ 

  易佳良：不会就学呗,学习,向老农学习。 

  记者：这是您第几次来？ 

  易佳良：四趟了。第一次是落实地的问题,谈好条件,把钱给他们,让他

们帮我们整地,我们不可能所有的都干完。第二次是落实田的情况,看整地没

有。第三次是周一(4月21日)抛秧。今天是过来除草。 

  记者：刚才看到,有两位老农也在帮忙种田。 

  易佳良：他们是自发过来帮忙的,那边老刘两父子家就在旁边,他儿子是

搞企业的。去他家联系种田时,老刘说,那咱们一起来种。 

  收益大粮食才安全 

  记者：很多农民觉得种地不挣钱,干脆就抛荒了,浏阳曾经也做过一份关
于抛荒的内参。 



  易佳良：浏阳不是抛荒,不是整年没人种地。有一部分农民只种一季

稻,4月底该种早稻,他们不种,到5月底才开始种一季稻。 

  现在去看,有些种一季稻的土地没有动,感觉是抛荒了,再过一个月就都

种上了。一户农民两三亩地,种一季就够吃了。你要他们种两季稻去卖,但没

好价钱,他们觉得没意思,不干,就直接去打工去了。我们现在企业的劳动力

也相当紧张,他们能够去做一点事,每天都有50多元收入,何必在田里搞呢？ 

  记者：今年以来,全球粮食出现危机,粮食安全成了最大的问题。 

  易佳良：我看不要紧,以后农民种地,一天有100元的收入,就能解决这

个问题。现在农民种地一天才十几块钱,甚至没钱。 

  工作安排好了才来 

  记者：市委书记亲自租田来种,无形中对基层政府重视农业,对农民种田

也产生了积极影响,尤其对政府今后在制定农村政策时是不是也有一定的帮
助？ 

  易佳良：了解农村和农民是应该的,对发展农业客观上是一种促进,但现
在主要是靠市场经济自我调整。 

  记者：种田对您的正常工作有没有影响？ 

  易佳良：不会有影响的,工作安排好了才过来的。我们今天下午还到城

区的几个点去看了电视监控,流动人口管理啊,社会综合治安管理啊,去看了
下才过来的。 

  记者：您过来,会不会影响乡里的干部正常工作？ 

  易佳良：我们直接过来的,我告诉他们不要通知乡上干部,直接到田里

去。乡里干部今天不知道我们过来的,平常我就叫他们不要管,我们搞我们自

己的,你要他们来干什么,他们有他们自己的事,有他们自己的工作。 

  记者：在群众眼里,领导干部的8小时之外似乎很神秘,离群众很遥远。 

  易佳良：我可是全部在浏阳人民的监督之下,哈哈。昨天我还陪客人唱

歌,我也不天天去唱。如果脚不舒服,我也会去洗个脚,又不违法,我是掏钱的,
又不是沉迷在一个事上。 

  本报记者 郎清湘 湖南浏阳摄影报道  
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